

Culte du 15 juin, St Prouant

Accueil

« Là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux » dit Jésus (Mt 18,20).

Ensemble, frères et sœurs, faisons place en nous à la présence de Dieu. Il nous sauve et nous offre son amour ; Le Christ vivant nous ouvre à l'espérance ; Le souffle de l'Esprit nous unit dans l'Église. Ici et maintenant, le Seigneur nous accueille comme il l'a fait hier et le fera encore demain. En ce dimanche du temps de l'Église, soyez donc toutes et tous les bienvenus dans ce lieu. Que la foi, l'espérance et l'amour trouvent leur chemin dans nos vies et dans notre assemblée. Amen

Louange :

Nous louons Dieu avec le Psaume 8 :

¹Du chef de chœur. Sur la guittith. Psaume. De David. ²SEIGNEUR (YHWH), notre Seigneur, que ton nom est magnifique sur toute la terre, toi qui te rends plus éclatant que le ciel ! ³Par la bouche des enfants, des nourrissons, tu as fondé une force, à cause de tes adversaires, pour imposer silence à l'ennemi vindicatif. ⁴Quand je regarde ton ciel, œuvre de tes doigts, la lune et les étoiles que tu as mises en place, ⁵qu'est-ce que l'homme, pour que tu te souviennes de lui, qu'est-ce que l'être humain, pour que tu t'occupes de lui ? ⁶Tu l'as fait de peu inférieur à un dieu, tu l'as couronné de gloire et de magnificence. ⁷Tu lui as donné la domination sur les œuvres de tes mains, tu as tout mis sous ses pieds, ⁸moutons et chèvres, bœufs, tous ensemble, et même les bêtes sauvages, ⁹les oiseaux du ciel et les poissons de la mer, tout ce qui parcourt les sentiers des mers. ¹⁰SEIGNEUR (YHWH), notre Seigneur, que ton nom est magnifique sur toute la terre ! Amen

Cantique : Ps 36

Reconnaissance du Péché

Tenons-nous devant Dieu en vérité.

Notre Dieu, qu'il est rude parfois, le chemin de la vie ! Tellement que nous venons à désespérer, désespérer des autres, de nous-mêmes ou de Toi... Regarde ce monde errer si loin de toi. J'en fais partie... Il arrive, souvent, si souvent, que nos pas deviennent lourds, notre marche hésitante, et nous nous arrêtons. Il arrive, souvent, si souvent, que la violence vienne brouiller nos relations, et la désillusion nous enferme. Comment croire en un chemin possible ? Il y a des heures où ta promesse nous paraît incertaine. Viens toi-même nous relever !

Spontané

Annonce du pardon

Ma sœur, mon frère, en Jésus-Christ, le monde est libéré du péché : rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu. Il nous donne de croire qu'en toute impasse s'offre un passage. L'homme de Nazareth se fait lui-même chemin, pour toi, pour moi, pour nous ; il ouvre en nos cœurs des chemins de vie, de confiance et d'espérance. Amen

Relevés par le pardon nous chantons.

Spontané

Illumination

Éternel notre Dieu, nous allons ouvrir la Bible. Accorde-nous ton Esprit. Que ces mots anciens te révèlent aujourd'hui, à nous qui désirons vivre en disciples de Jésus, le Christ, notre frère. Que ta parole s'élançe, nous rassemble et nous transforme. Amen

Spontané :

Texte : Rm 5,1-5 NBS

¹Etant donc justifiés par la foi, nous sommes en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ ; ²c'est par son entremise que nous avons eu, par la foi, accès à cette grâce dans laquelle nous nous tenons, et que nous mettons notre fierté dans l'espérance de la gloire de Dieu. ³Bien plus, nous mettons notre fierté dans les détresses, sachant que la détresse produit l'endurance, ⁴l'endurance une fidélité éprouvée, et une fidélité éprouvée l'espérance. ⁵Or l'espérance ne rend pas honteux, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans notre cœur par l'Esprit saint qui nous a été donné.

Prédication

L'amour de Dieu est donné sans condition, dans la foi.

Il n'y a pas à dire, les écrits de Paul sont toujours denses, complexes. Ses phrases se succèdent, se répondent, se complètent, ouvrent de nouveaux sens. On sent bien toute la conviction théologique derrière, toute sa confiance en Dieu, par Jésus. C'est très beau, très riche, mais tellement compliqué à comprendre ! Paul n'a vraiment pas pensé aux prédicateurs ! Et pourtant, travailler ses textes permet toujours de belles découvertes. Je vous invite donc à partir à leur recherche : j'ai noté 5 lieux intéressants pour nous aujourd'hui.

Premier arrêt : « étant donc justifié par la foi ! » Vous le savez certainement, c'est ce verset, entre autre, qui est à l'origine de la Réforme luthérienne. En effet, c'est en travaillant la lettre de Paul aux romains, et en particulier ce chapitre, que Luther découvre la justification par la foi. C'est écrit noir sur blanc : justifié par la foi nous sommes en paix avec Dieu. Quelle découverte pour Luther ! Homme de son temps, pris dans l'angoisse de gagner son salut. Luther découvre avec joie, que ce n'est pas le cas, les humains n'ont pas à gagner leur salut, celui ci leur ai donné dans la confiance. Dans la logique de l'époque, çà cause du péché originel, les humains ont une dette envers Dieu, et Jésus est venu la payer. Pour Luther, il suffit juste d'avoir confiance que Jésus a payé la dette pour être sauvé, dans cette vie ci en vivant dans la joie et l'espérance, et dans la vie d'après en étant accueilli au Paradis.

Le truc, et je ne sais pas vous, mais je n'ai pas cette conception théologique. Je ne crois pas avoir une dette envers Dieu, dont Jésus serait le paiement. Pour moi, la justification, c'est être a-justé à Dieu, aux autres, au monde et à moi même. Être reconnu juste, c'est découvrir que j'ai ma place dans ce monde, que je n'ai pas à la gagner, qu'elle m'est offerte. Être reconnu juste, c'est être en paix avec Dieu, en étant en relation avec lui et en vivant de sa paix, de sa joie, de son espérance. Dieu n'est pas un juge implacable à contenter, c'est un père aimant qui veut que l'on soit en relation avec lui.

Ce qui nous amène à notre deuxième lieu de découverte : cela se passe en Jésus le Christ. C'est lui qui fait le lien. Les récits évangéliques nous le racontent bien, Jésus est le visage de Dieu. C'est à travers sa vie, ses enseignements, ses miracles, sa mort et sa résurrection que nous découvrirons le vrai visage de Dieu. C'est ce que Paul appelle la gloire de Dieu. En effet, la gloire, ce n'est pas la célébrité éphémère, c'est l'identité profonde, c'est ce qui y a de solide.

Ainsi, Jésus est la gloire de Dieu, son visage aimant, qui relève, qui soutient, qui exhorte à une vie en plénitude, dans la paix, la joie et la justice, qui partage notre existence jusqu'au bout, qui ne nous abandonne jamais, même dans la vallée de l'ombre et de la mort. C'est par Jésus que nous nous tenons dans la grâce de Dieu.

J'aime beaucoup cette formule : se tenir dans la grâce. Comme si c'était un lieu de vie, un lieu à habiter, un lieu à partager. Oui en Jésus nous découvrons que la grâce nous est donnée, sans condition, dès aujourd'hui et pour tous les jours de notre vie.

Troisième lieu : cela se place dans la foi, dans la confiance. Je ne sais pas si cela vous a étonnés, mais on ne sait pas de qui est la confiance. Je vous redis le verset : c'est par son entremise [de Jésus] que nous avons eu, par la foi, accès à cette grâce. Est ce que c'est notre foi, notre confiance en lui, ou est ce que c'est sa foi à lui ? Foi en son Père qui ne l'abandonne pas, même sur la Croix ou foi en nous pour que nous accueillons cette grâce et que nous vivions en plénitude ? Je crois que c'est un peu de tout cela à la fois (!!): foi des humains en Dieu, en Jésus, en cet amour donné, foi de Dieu en Jésus, foi de Jésus en nous et en son Père.

Car oui, la confiance ouvre toujours à la réciprocité. Si j'ai confiance en quelqu'un, cela le transforme et l'invite à répondre à cette confiance. On le voit en particulier avec les enfants, ceux et celles qui grandissent dans la confiance ont plus de facilité à faire confiance en retour.

Quatrième arrêt : nous mettons notre fierté dans les détresses. Cela semble étrange à dire non ? Pourquoi être fiers de souffrir ? Est ce un appel au dolorisme ? En fait, pour mieux comprendre il faut retraduire, car il n'est pas question de fierté, mais de se glorifier et il ne s'agit pas tant de détresses que d'oppression. Comme nous l'avons dit tout à l'heure, la gloire n'est pas la fierté, mais bien plus l'identité véritable. Je crois que Paul dit que les oppressions nous définissent et nous permettent d'affirmer notre foi, notre confiance. En écrivant cela, ça m'a fait pensé à la parabole de Jésus des grains semés. Les oppressions montrent si notre foi est bien ancrée, si nous vivons bien de cette confiance en Dieu et de Dieu, même quand les jours se noircissent. On le sait, il est facile de faire confiance quand tout va bien, mais la confiance prend toute sa valeur quand cela devient difficile. On reconnaît ses vrais amis aux jours de tristesse.

Paul poursuit son argumentaire et affirme que l'oppression produit l'espérance. Et c'est là notre cinquième lieu : L'espérance ne déshonore pas ! Belle formule aussi, non ? Je trouve que c'est une très bonne nouvelle. Nous vivons actuellement dans un monde, dans une société qui pousse à la désespérance. Et ceux et celles qui espèrent sont vus comme des doux rêveurs. Pourtant il n'en ai rien, l'espérance n'est pas le rêve, le fantasme, l'illusion, l'espérance c'est croire et agir pour un monde meilleur. L'espérance ouvre à l'action, au changement. Et notre espérance chrétienne vient de l'amour donné par l'Esprit dans nos cœurs. C'est parce que nous nous savons aimés que nous pouvons aimer et vouloir un monde meilleur. C'est parce que nous nous savons aimer que nous pouvons soutenir, aider, relever, accueillir, partager, vivre en paix, agir pour la justice...

Nous arrivons à la fin de notre voyage dans ce texte très riche. Nous avons exploré 5 lieux porteurs de bonnes nouvelles, nous avons découvert que Dieu donne son amour dans la foi en et de Jésus le Christ. Oui, Dieu nous fait confiance pour accueillir cet amour et le partager. Amen

Silence puis cantique : 277 À Dieu soit la gloire

Confession de foi

Nous confessons notre foi :

Dieu a tant aimé le monde qu'Il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en Lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle.

Voici la vie éternelle : Te connaître, Toi seul vrai Dieu, et celui que Tu as envoyé : Jésus-Christ.

Le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. Je suis la résurrection et la vie, dit le Seigneur ; celui et celle qui croit en moi vivra, quand même elle serait morte.

Dieu est Esprit, et il faut que ceux et celles qui l'adorent l'adorent en esprit et en vérité. Amen.

Spontané :

Annonces et offrande

- balade biblique le jeudi 12 juin à Rochetrejoux
- partage biblique œcuménique le 16 juin de 15h à 17h
- culte le 22 à Pouzauges
- journée de consistoire le 29 à Bois Tiffrais
- fête du Bois tiffrais, le 13 juillet, possibilité de repas sur inscription, mais même pour le pique nique il faut s'inscrire, pour savoir combien faire d'apéritif !!

Prière d'intercession (Assis)

Nous prions les uns pour les autres :

Merci parce que tu nous as réunis en ce jour pour nous redire ta promesse, pour nous redire ton amour, pour nous redire la bonne nouvelle de ton Royaume. Merci parce que tu as besoin de chacun et chacune de nous, et de nous tous ensemble, pour que ton Nom soit sanctifié, pour que ton Règne vienne.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Bourges Vierzon, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané :

Envoi et bénédiction

Comme la pluie descend du ciel, arrose la terre et fait germer les plantes, la parole de Dieu, déposée dans les cœurs, fait grandir la foi, l'espérance et l'amour. Le Christ nous envoie.

Recevons la bénédiction de Dieu pour être une bénédiction les uns pour les autres. La paix et l'amour vous sont donnés en abondance, par notre Dieu. Allons, dans la joie du Père, du Fils et du Saint-Esprit ! Amen.

Que le Dieu de toute grâce nous bénisse, qu'il fasse pour nous rayonner son visage, qu'il tourne son regard vers nous et nous accorde à sa paix.

Spontané :

Moment soro-fraternel